



COMMUNE DE
Conthey
VALAIS • SUISSE

Personne de contact :

Laure Heger - Tél. direct 027 345 56 02
laure.heger@conthey.ch

Réponse au postulat du conseiller général **Gérald Nanchen** Conthey, Cité de l'énergie

1. Préambule

Le pouvoir exécutif a été interpellé en date du 06.09.2022 par le conseiller général Gérald Nanchen afin de demander d'entreprendre les démarches nécessaires pour que la commune de Conthey soit labellisée Cité de l'énergie et ce pour un engagement permanent et durable en faveur de l'utilisation efficace des énergies,

Le présent document vise à répondre au postulat « Conthey, Cité de l'énergie » et à porter à la connaissance du Conseil général les démarches entreprises ainsi que les solutions mises en place dans ce contexte.

2. Démarches entreprises en amont du postulat

En effet, le label Cité de l'énergie offre la possibilité de faire le point de la situation et de planifier l'avenir énergétique de la Commune de Conthey.

C'est pourquoi nous avons entamé ce processus d'adhésion en vue d'une prochaine labélisation (le montant de la cotisation à ce label a été mis au budget 2024).

Il est à noter que depuis le 1er septembre de cette année, un délégué à l'énergie est en fonction à 50% au sein de l'administration et il aura entre autres comme mission d'obtenir cette labélisation.

Par ailleurs, plusieurs actions communales citées dans le postulat ont été mises en place pour aborder en ce sens :

- Installation de bornes de recharge pour les véhicules électriques.
- Soutien pour l'achat de vélos électriques.
- Assainissement de l'éclairage public.
- Vaisselle réutilisable obligatoire lors de manifestations (projet en cours avec la volonté d'une mise en application dès janvier 2024).

3. Analyse des besoins

L'analyse des besoins pour labéliser la commune de Conthey en tant que "Cité d'Énergie" implique généralement plusieurs étapes pour évaluer la viabilité et la pertinence d'une telle désignation. La commune à travers son délégué à l'énergie a élaboré les principales considérations à prendre en compte :

Évaluation des ressources énergétiques locales : Il est essentiel de comprendre quelles sont les ressources énergétiques disponibles dans la commune de Conthey. Cela pourrait inclure l'analyse du potentiel solaire, éolien,

CHANCELLERIE

Route de Savoie 54
CH-1975 St-Séverin

T +41 (0)27 345 56 01

secretaire.municipal@conthey.ch
www.conthey.ch



hydraulique, géothermique, etc. pour déterminer quelles sources d'énergie renouvelable pourraient être exploitées localement.

Consommation d'énergie actuelle : Il est nécessaire de recueillir des données sur la consommation d'énergie actuelle de la commune, y compris la consommation résidentielle, industrielle et commerciale. Cela permettra d'évaluer la demande énergétique globale.

Analyse des émissions de gaz à effet de serre : Évaluer les émissions de gaz à effet de serre associées à la consommation d'énergie actuelle de la commune. Une partie importante de l'objectif de devenir une "Cité d'Énergie" est de réduire les émissions de CO₂ et de promouvoir la durabilité.

Inventaire des infrastructures énergétiques existantes : Examiner les infrastructures énergétiques actuelles de la commune, y compris les réseaux de distribution d'électricité, de gaz naturel, de chauffage, etc. Identifiez les opportunités d'amélioration et de modernisation.

Engagement politique et communautaire : Évaluer l'engagement politique et la volonté de la communauté à promouvoir des initiatives liées à l'énergie durable. Une collaboration étroite entre les autorités locales, les entreprises et les citoyens sera souvent nécessaire.

Planification stratégique (PET): Élaborer un plan stratégique à long terme pour la transition énergétique de la commune. Cela pourrait inclure des objectifs spécifiques en matière de réduction des émissions, d'efficacité énergétique et d'utilisation de sources d'énergie renouvelable. Ce projet est en cours

Partenariats et financement : Identifier des partenaires potentiels, tels que des entreprises locales, des organisations environnementales, des universités et HES, etc., qui peuvent soutenir la transition énergétique. Explorer les sources de financement disponibles pour les projets d'énergie durable.

Éducation et sensibilisation : Mettre en place des programmes d'éducation et de sensibilisation pour informer les résidents de Conthey sur les avantages de la transition énergétique et les inciter à adopter des comportements éco-responsables.

Suivi et évaluation : Établir des indicateurs de performance pour suivre les progrès réalisés dans la transition énergétique et réévaluer régulièrement les objectifs et les stratégies.

4. Propositions de l'Administration

Une fois que toutes ces étapes ont été franchies avec succès, la commune de Conthey pourrait envisager de demander la désignation officielle de "Cité d'Énergie" en reconnaissance de ses efforts pour promouvoir la durabilité et l'efficacité énergétique. Cette désignation peut également ouvrir la voie à des opportunités de financement supplémentaires et à une plus grande visibilité dans le domaine de l'énergie durable

5. Conclusion

En résumé, la Labélisation de Conthey en tant que "Cité d'énergie" représente une opportunité importante pour promouvoir la transition énergétique et la durabilité au niveau local. Cela exige un engagement continu et une planification stratégique, mais les avantages potentiels en termes de réduction des émissions, de résilience énergétique et d'attractivité pour les investissements durables valent l'effort.

Adopté en séance du Conseil municipal, le 28 septembre 2023

Christophe Germanier
Président



Laure Heger
Secrétaire municipale

